

GACETA DEL GOBIERNO DE MEXICO

DEL JUEVES 29 DE JULIO DE 1813.

ESPAÑA



Vitoria 27 de enero. Escriben de Bayona que Massena está nombrado general en jefe de los exércitos franceses en la península, pero que no puede traer consigo tropas: añaden que la fermentacion de Marsella y sus cercanias ha dado lugar á que se hayan dirigido hácia allá algunos miles de gendarmas. En lo que convienen los mismos franceses, es en la pérdida y destruccion total de su exército grande del norte; y añaden los de mejor intencion, que es imposible llevar al cabo la conscripcion de 300,000 hombres pedida por Bonaparte, sin que rebiente la mina.

Oviedo 30 de enero. Segun cartas de Santander del 18 del presente, los franceses entraron en Bilbao, adonde fueron acometidos por las tropas de Longa, que dentro del mismo pueblo les causaron la pérdida de 200 hombres. En seguida dicho coronel Longa cayó sobre la guarnicion de Salinas de Añana, la sorprendió y cogió 250 prisioneros. El general Caffarely con bastante fuerza llegó á reforzar la guarnicion de Santoña, y de allí se dice que habrá venido á Santander el 22 ó 23, hasta cuyo tiempo no se habia acercado. Se asegura en las mismas cartas que vienen á Vizcaya cuatro batallones de Mina para obrar contra los franceses en union con las tropas de Mendizabal y Longa. Tambien se dice que han salido para Francia algunas tropas, y que en las provincias han pedido un número muy grande de raciones, de lo cual quierén algunos deducir que muy luego piensan retirarse hácia el Ebro.

Id 6 de febrero. Avisan de Llanés que los franceses que ocu-

paban á Santander y Torrelavega, evacuaron estos dos puntos el 1.º del corriente, llevándose cuanto habian robado en todos los pueblos de la Montaña. Su direccion era hacia Reynosa.

[G. de la R.]

MEXICO 28 DE JULIO.

Artículos copiados del periódico de la Habana, La Cena.

Habana 25 de mayo. En estos cuatro últimos dias se han recibido en esta ciudad gacetas de Lóndres hasta fin de marzo, Ambigú del 10, y gacetas de la Regencia española hasta el 16, cuyas noticias interesantes concuerdan en lo principal, aunque se nota alguna variedad en las fechas. Procuraremos dar un resumen tal cual nos permita la extension de este periódico.

Ya parece indudable la entrada de los rusos en Berlin el 19 de febrero á pesar de la resistencia de la guarnicion francesa, que no creyendose segura en una ciudad tumultuada, tuvo que evacuarla el 25 trasladandose á Hamburgo, donde seguramente no lo habrá pasado mejor, pues los diarios de Breslau, hablan tambien de la evacuacion de esta plaza y de su insurreccion, que parece ha cundido en muchas partes de Alemania y Holanda; y por lo que respecta á la última, si hemos de estar á un artículo de Lóndres parece que suspira por el principe de Orange, á quien llaman los ingleses de la península.

El Hannover está en vísperas de volver al dominio de su antiguo dueño el rey de Inglaterra, y este fin lleva alla al duque de Cambridge, para concertar los planes con Bernardote, que vá con tropas suecas á Estralsuud.

El gobierno aleman ha publicado una declaracion en 16 de febrero muy diversa de cuanto dicen los papales franceses acerca de sus auxilios á Bonaparte. En este documento se habla, es verdad, de aumentar cuerpos de observacion, pero es solo con la idea de proteger sus fronteras.

Se supone (aunque el Peltier lo niega) que Luis 18 ha publicado un manifiesto al pueblo de Francia, lleno de ternura para que se alien nuevamente á los Bonapartes. Si este no es un documento genuino del personage á quien se atribuye, es á lo menos parto de la sutileza britanica, y siempre tiene analogia con las criticas circunstancias.

Las gacetas de París hasta 9 de febrero aseguran que

Bonaparte ha logrado reunir 200.000 hombres: ¡Gran puñado respecto á la tormenta que amenaza el cariz del norte de Europa! ¿Pero: á donde irá S. M. Napoleonista? ¡al Rhin! ¡A Viena! á Bretaña ó Normandía que están jurando en falso!! ¿A donde irá...

Wellington escribe de Fresneda á su gobierno con fecha de 24 de febrero, y solo habla de una accion parcial de 1.200 franceses con los destacamentos de Hill, con mucha pérdida del enemigo: su ejército consta ya de 115.000 hombres. En Valencia hay otro de 50.000, *et sic de cæteris*. De la costa de Cantabria hay muchas cartas que hablan de evacuacion de la península y que solo por Irún han pasado hasta 16.000.

Coruña 16 de marzo. Acaba de llegar el paquete ingles que trae las noticias siguientes.—Hasta ahora no ha llegado la mala de Gotemburgo; pero un buque que tocó en Anholt, da noticias recientes, por las que sabemos que Dantzick se entregó á las armas de S. M. rusa el dia 2 del pasado febrero. La guarnicion, aunque reforzada por el general *Grangeau*, llegaba solo á 12.000 hombres, incapaces de poder resistir las fuerzas rusas. Los rusos escasos de a tilleria de batir y morteros, se contentaron con solo bloquear la fortaleza.

Se dice con bastante seguridad, que el emperador Alejandro habia llegado á Warsaw por fines del mes de enero, yendo á la cabeza de su ejército, apoyado por otros dos ejércitos, y como los saxones y austriacos eran en menos fuerzas es creible que haya llegado á la capital polaca.

El 17 de enero se habian cerrado las puertas de Dantzick, y aunque su gobernador procuraba animar las tropas nada adelantó por el terror pánico que el nombre ruso ha infundido en el carácter frances.

Se asegura que el prusiano se ha declarado neutral con fuerzas de 40.000 hombres.

Esto es lo mas sustancial de los papeles ingleses que llegan hasta el 31 de marzo.

Puebla de Sanabria 7 de febrero. Han entrado aquí tropas port guesas con orden de internarse en Castilla: tambien se asegura que algunos batallones nuestros la tienen de pasar á Benavente. Se da por positivo que el enemigo evacuó á Toro y Zamora, de donde, por lo menos, han sacado los enfermos y equipages, así como igualmente los han sacado de Valladolid para

Burgos con una escolta numerosa.

Oviedo 6 de marzo. Se ha recibido aquí la agradable noticia de que Mina ha tomado á Tafalla, y cogido 400 hombres que la guarnecian; y aunque el general Abbé vino de Pamplona á socorrer aquella plaza, nada sacó mas que ser batido y puesto en fuga. Aun se ignoran los pormenores.

Cádiz 23 de marzo. El 19 del corriente se presentó en el salon de Córtes la Regencia del reyno con el acompañamiento de estilo, y colocada en el sôlio con el sr. presidente del Congreso, pronunció el Exmô. sr. cardenal de Borbon el siguiente discurso.

„La Regencia del reyno viene á congratularse con V. M. por el aniversario de la publicacion de la Constitucion de la monarquia española. La exáltacion al trono de un rey justo, el triunfo de enemigos poderosos, y la alianza de una nacion generosa son ciertamente dones celestiales, que reparte Dios á los hombres de tiempo en tiempo. La Constitucion sabia que V. M. sancionó el año anterior contiene en sí estos y otros muchos beneficios, y los producirá constantemente. Con ella nuestros reyes no podrán dexar de ser buenos; triunfaremos de nuestros enemigos, y las naciones extrangeras buscarán nuestra alianza. La Regencia protesta de nuevo á V. M. que cumplirá y hará cumplir exáctamente la Constitucion, origen y fundamento de tantos bienes.”

El sr. presidente de las Córtes le contestó: S. M. ha oido con el mayor placer la felicitacion de la Regencia del reyno por el aniversario de la Constitucion. Si fué satisfactorio el 19 de marzo de 1812 en que á vista del enemigo se publicó solemnemente la Constitucion, ¿cuanto deberá serlo el de hoy en que celebramos el primer aniversario de aquel dia en muy diverso estado? Las fuerzas del enemigo desaparecieron de la vista de Cádiz, desocupando muchos pueblos oprimidos de la península, y sufriendo en su retirada considerables pèrdidas. Otras enormes ha padecido despues en el norte, estrellándose sus exercitos en aquel rígido clima á impulso de la energia y constancia de los valientes rusos. El grande Alexandro, emperador de esta poderosa nacion, no solo ha celebrado con nosotros un tratado de alianza y amistad, sino que ha reconocido nuestra Constitucion, y la Inglaterra, nuestra íntima aliada, la sostiene con su po-

der colossal. Si volvemos á lo interior vemos que en los pueblos libres de la península y ultramar donde ha llegado, ha sido recibida, jurada y executada con tal entusiasmo que no dexa duda de ser ella el voto general de la nacion. En tan lisengeras circunstancias, y encargada la Regencia tanto de la defensa del estado, como de la execucion de las leyes, no puede dudar S. M. que la energía, probidad y amor á la independencia nacional de los regentes, llevarán á cabo el absoluto cumplimiento de la Constitucion; de esta Constitucion, que como garante del trono de nuestro amado rey Fernando VII y de la libertad política de los españoles, es el idolo de S. M.—S. M. satisfecho de la sinceridad de sentimientos de la Regencia del reyno, acepta su felicitacion.

Un sugeto de esta capital nos ha franqueado el siguiente papel que ha recibido en el comboy que acaba de llegar del rumbo de San Luis Potosi; y lo insertamos con anuencia suya y no menos satisfaccion nuestra.

Regocijo de los habitantes de S. Luis Potosi por el ascenso de su digno gefe el Exmô. sr. D. Felix Maria Calleja, al mando superior de este reyno.

No es la vil adulacion, es la justicia y la gratitud el resorto que mueve los corazones de estos habitantes cuando se trata de su ilustre gefe el Exmô. sr. Calleja. San Luis Potosi que tuvo la dicha de tenerlo en su seno por el espacio de 15 años: que admiró su talento, su política y todas sus virtudes: que vió sus sábias y activas disposiciones en los primeros dias de la insurreccion: San Luis, que ha sido la cuna del glorioso ejército que llevó la victoria por todas partes, baxo las órdenes de su amado general: San Luis, que ha dado tantos valientes defensores á la patria, que la llenarán siempre de honor y de gloria; esta ciudad en fin, tiene mas motivos que ninguna otra del reyno para llenarse de satisfaccion y de júbilo por haber dado un hombre tan célebre á la nueva España, y por ver premiado en lo posible su singular mérito.

Todo aquel que criticaba juiciosamente, conocia que solo con la mutacion de gobierno podria mudar de aspecto la suerte del reyno, y todos estaban intimamente persuadidos á que ningun-

guno podria dar vida y movimiento á esta máquina con tanta destreza y acierto como el sr. Calleja; este hombre singular en quien se halla reunido el conjunto de conocimientos y prendas admirables que necesitamos para la pacificacion y quietud de es os dominios. El supremo gobierno de la nacion bien persuadido de esta verdad, depositó en fin toda su confianza en el unico hombre capaz de llenar sus miras con respecto á esta preciosa parte de la monarquia, objeto del amor y de los cuidados del soberano.

Teniamos aqui algunas noticias fidedignas por la via de Altamira, y deseabamos con grande ansia verlas confirmadas. Pero por fin tuvimos esta completa satisfaccion el dia 5 de abril, comunicada desde Querétaro por D. Antonio Ondarza, y este dia lo marcamos por uno de los mas felices para esta América. Inmediatamente salió el sr. comandante de las armas D. José Tobar (á pesar de hallarse casi impedido por sus enfermedades) y dió el testimonio mas completo de su satisfaccion. Mandó formar toda la tropa de la guarnicion y se conduxo la artilleria con música á la plaza mayor, en donde se hizo una hermosa salva, al mismo tiempo que por órden del sr. intendente se soltó un alegre y general repique de campanas, y se publicó la noticia en forma de bando, con órden de que se colgasen las calles y hubiese iluminacion por tres dias. No cabia en la gran plaza el inmenso gentio. Todo era vivas y aclamaciones, y todos manifestaban su extraordinaria alegria y entusiasmo con las mas sinceras demostraciones. La oficialidad... la tropa... esos valientes defensores de la lealtad y la gloria de la nacion... estos han dado sobre todo (si asi puede decirse) un testimonio del amor que profesan á su dignísimo general. Toda la comitiva siguió á las demas plazas de la ciudad, y en todas se repitieron las salvas, vivas, &c., al mismo tiempo que las personas de distincion pasaron á cumplimentar al sr. alferéz real D. Manuel de la Gandara, como pariente é íntimo de la familia de S. E.

Todas las calles y casas se colgaron á porfia, segun las facultades de cada vecino, sobresaliendo entre todas la del sr. alferéz real y la del regidor D. Vicente Maria Pastor. Llevaron al cuartel el retrato de S. E. y lo colocaron baxo de sitial con su correspondiente guardia y decoro. Por la tarde hubo paseo, y en la noche y las dos siguientes una completa iluminacion. A la ho-

ra acostumbrada salió la retreta de casa del sr. comandante: la tropa formaba dos filas con hachas de cera encendidas; en medio iba la música y mucha juventud de ambos sexos que formaba un brillante acompañamiento: se seguía una multitud de plebe llena de alegría y de union. Asi llegaron al cuartel y estuvieron algun tiempo con el retrato de S. E.

El dia siguiente hubo mayores demostraciones, y en la tarde un magnífico paseo dispuesto por la oficialidad. Sacaron el retrato de S. E. con una hermosa música, escoltado por los voluntarios distinguidos; á estos seguía la infanteria de la guarnicion; luego 6 piezas de artilleria y por último cerraba la retaguardia un escuadron de caballeria. Se conduxo este alegre espectáculo en medio de un inmenso gentio á la iglesia de la Merced, en donde se entonó un *Te Deum* con toda solemnidad. Despues se hizo salva en todas las plazas, y la tarde fue completamente alegre, la noche acabó con un magnífico bayle que se dió en una gran sala del cuartel, iluminada y bien dispuesta, colocado en ella con el mayor decoro el retrato de S. E.

Con estas y otras muchas demostraciones manifestó esta ciudad su alegría por solo la noticia; pero aun han sido muchos mayores cuando vino de oficio. Hubo otros dos dias de entusiasmo general, paseos, iluminaciones, salvas, música &c. La fachada de la casa del sr. alférez real se adornó hermosamente. En el centro habia un rico dosel y en él estaba colocado el retrato del Exmô. sr. Calleja. Las gentes se agolpaban á verlo, manifestando en sus palabras y en sus semblantes el imperio que este amado gefe tiene en sus corazones.

El 2º dia asistió el muy ilustre ayuntamiento con lo mas lucido de la ciudad al templo mayor, en donde hubo una solemne misa de gracias. El M. R. P. Fr. Nicolás Pacheco demostró en una breve oracion con la elocuencia de la verdad y de la sencillez, cuan agradecidos debemos estar al Todopoderoso por habernos dado un virey que esperamos sea el consuelo de nuestros dias amargos y desastrosos; el que plante en este reyno la hermosa bandera de la paz, y haga renacer los dias felices que desaparecieron de entre nosotros. Despues de la funcion pasó con toda la comitiva á la sala capitular el ilustre ayuntamiento, en donde tenia preparado á sus expensas un abundante y magnífico refresco, y alli se brindó repetidas veces con la mayor alegría á

la salud de sus Exâs. De allí pasaron todos á la casa del sr. alferéz real, quien procuró obsequiarlos con la mayor decencia; y tambien en desahogo de los sentimientos de su piadoso corazon hizo una ouantiosa limosna á los presos de la cárcel y á la casa de recogidas.

El sr. intendente poseido de los mismos sentimientos de compasion y humanidad que forman su benéfico carácter, les mandó dar una abundante comida. Por la tarde salió de la sala capitular el ilustre ayuntamiento y una numerosa y brillante comitiva y fueron de paseo á Tlaxcala, en donde estaba la hermosa música de la escoleta, que tocó piezas de mucho gusto, y á la hora regular se retiraron en el mismo orden y general contento á la ciudad. La noche se acabó con retreta, mucha concurrencia, y la citada orquesta en los balcones del sr. alferéz real.

No ha sido menos magnifica la funcion que dió la compañía de voluntarios distinguidos, en la que su comandante D. Miguel Flores se portó con la mayor generosidad. Este benemérito ciudadano convidó á todas las personas decentes de la poblacion. La iglesia de San Francisco se adornó con la mayor brillantez: á un lado del presbiterio se colocó baxo de dosel el retrato de S. E. La misa fue magnifica: el sermon lo desempeñó el Dr. D. Manuel Gorriño, con aquella finura y elegancia propia de su delicado talento. Despues de la misa hubo un esplendido refresco en que el citado comandante manifestó bien su generosidad, lo mismo que en la abundante comida que dió á toda la tropa, y á los presos de la carcel, y casa de recogidas. La funcion concluyó con bayle.

No es posible sin repetir y fastidiar, dar una completa idea de esta funcion y de las anteriores: baste decir que al modo que la Europa, y las Américas celebraron con un entusiasmo nunca visto, al adorado, al augusto, al inocente Fernando, asi esta América, y especialmente esta ciudad, manifestó su indecible alegria con el ascenso del Exmô. sr. D. Felix Maria Calleja, el valeroso, el politico, el reconquistador y conservador de esta preciosa piedra de la corona de Fernando, y al que todos debemos vivir muy reconocidos, y pedir incesantemente al Altísimo, lo ilumine para que veamos el fruto de sus fatigas y desvelos.—Por encargo del sr. alferéz real.—*Juan Octaviano Villarguide.*—Es copia.

En la imprenta de D. Juan Bautista de Arizpe.